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常青树的美誉，他以54亿元的资产今年继续占据了富豪排行

榜的第四位，并在强势榜上位居次席。作为中国最受尊敬的

第一代企业领袖之一，鲁冠球还见证了万向集团从一个小工

厂发展称国内最大名营企业之一的全过程，只有初中文化的

鲁冠球向世人展示了一个农民的传奇故事。 鲁冠球，这位至

今都带着浓重乡音的浙江老汉，15岁辍学，做过打铁匠，3年

的铁匠生活使鲁冠球对机械农具产生狂热的爱好。他把一间

农机小作坊打造成中国乡镇企业的佼佼者，并把持万向集团

的方向盘稳步前行，在数不清的桂冠和乡镇企业大多昙花一

现的背景面前，鲁冠球奇迹般地成为民营企业家中的常青树

。在WTO与国际化大潮汹涌而来之际，鲁冠球再一次成为故

事的主角：不仅成为国内第一个为美国通用汽车公司提供零

部件的OEM厂商，2001年8月28日，他还一举收购了纳斯达克

的上市公司UAL，开创中国乡镇企业收购海外上市公司的先

河。至此，他手中的上市公司内有万向钱潮，外有UAL。从

一个洗脚上田的打铁匠到全球经济一体化背景下的企业家，

鲁冠球向我们展示了一个农民传奇般的成长故事。 鲁冠球首

次创业是办了一家米面加工厂，后因被人指斥为办地下黑工

厂而遭关闭，机器被廉价拍卖，他只好出卖刚过世的祖父遗

下的三间旧房，才得以还清向亲友借贷的3000元欠款。这一

次创业几乎使他倾家荡产。1969年，鲁冠球受宁围公社领导

邀请，接管了宁围公社农机修配厂，开始第二次创业。他依



靠作坊式生产，拾遗补缺，生产犁刀、万向节等五花八门的

产品，这种“多角经营”，为他完成了最初的原始积累。

1979年，鲁冠球调整战略，集中力量专业化生产汽车万向节

。1980年，鲁冠球在经济十分拮据的情况下，将价值43万元

不符合标准的万向节，送往废品收购站，在全国万向节厂整

顿检查中，他的工厂以99.4的高分居全国同行业之首，被列入

全国仅有的三家万向节定点生产专业厂之一。从1980年

至1989年，鲁冠球的万向节产品经济效益年均增长达40%以上

，1988年鲁冠球以1500万元向宁围镇政府买断万向节厂股权

。1990年开始，鲁冠球提出“大集团战略、小核算体系、资

本式运作、国际化市场”的战略方针。他把“钱潮牌”万向

节产品打开了日本、意大利、法国、澳大利亚、香港等18个

国家和地区的市场，每年创汇在229万美元以上。 凭借良好的

商业触觉和早年打下的根基，1992年后的万向已在跨国并购

和金融领域实现了更深层次的扩张，一个庞大的商业帝国已

经呼之欲出。1994年，万向美国公司在美国注册成立，这是

鲁冠球为整合海外资源而投下的一枚重要的棋子。万向美国

公司最初主要负责将中国生产的产品销售到美国，通过“股

权换市场”、“设备换市场”和“让利换市场”等方式，整

合海内外两套资源。1997年8月，万向集团生产的万向节正式

敲开世界汽车业巨头美国通用汽车公司大门，成为美国通用

汽车公司的配套产品。2001年8月28日，他一举收购NASDAQ

上市公司UAL。现如今鲁冠球已经将26家海外企业揽入自己

的企业帝国版图之内。 回首鲁冠球的创业轨迹不难发现，鲁

对时局的精确把握和商业手段的扎实运用方能把握住每个稍

纵即逝的机会，现在的他依然处于时代大潮的浪尖。去年7



月18日，杭州市政府对万向给予300万元巨额奖励，半年后杭

州萧山区政府又因万向对地方经济的突出贡献，奖励其宝马

车一辆。在媒体和官方众口一辞的好评面前，万向这家影响

力非凡的企业并没有在功劳簿上睡着，万向的产业布局正在

向纵深推进。 正在成为猜想的是，万向，是否是一个中国版

的通用？到目前为止，国家发改委已经接到了浙江40家民营

企业的申请，要求取得汽车整车生产目录，而万向是其中最

为耀眼的申请者之一。 鲁冠球：企业绝不能怨天尤人来源

：www.examda.com 对于外贸依存度很高的中国经济来说，承

认市场经济地位与否显得极为重要。我们究竟应该如何看待

市场经济地位这一问题？它的解决与否对我们的企业发展有

什么影响？从企业层面我们应如何应对？带着这些问题，记

者记者采访了万向集团董事局主席鲁冠球。 记者：作为企业

老总，您是如何看待中国“争取市场经济地位”这一话题的

？您怎么看待我国在争取市场经济地位方面所做的一系列外

交努力？ 鲁冠球：近一段时期以来，市场经济地位问题引起

了国内各方面的高度关注。在媒体连篇累牍的报道下，这种

关注还在不断“升温”。重视市场经济地位是对的。一方面

，市场经济地位带有明显的歧视性，对我国负面影响不小，

解决该问题有实际意义；另一方面，解决市场经济地位问题

还有象征意义，能在一定程度上表明我国在完善市场经济体

制方面取得了进展。中国自改革开放以来，经历了从计划经

济到市场经济20多年的发展历程，市场经济发展的成就有目

共睹。因此，是否承认我们的市场经济地位，不仅关系到对

我国近20多年从计划经济到市场经济发展现实的是否承认，

而且对我国今后市场经济发展的进程也会产生重大影响。 记



者：是否承认中国市场经济地位，直接关系到我们的企业发

展。那么，您认为，从企业层面，在争取市场经济地位方面

该从哪些方面着手？对政府有什么期望和建议？来源

：www.examda.com 鲁冠球：关于是否承认中国的市场经济地

位，可能其中有国际间的政治歧视和政治博弈的内涵在起作

用。我们暂且撇开这些因素不讲，仅就对我们企业发展以至

于整个中国经济发展而言，我认为要积极主动去达到市场经

济地位的要求。既然我们要加入WTO，既然我们要人家承认

市场经济地位，要进入这个游戏，就要符合它的游戏规则。

这是我的看法和态度。 我国市场经济发展已经有很长的时期

，并且已经取得重大的突破性进展。但是，由于中国长期计

划经济的影响，再加上市场经济发展不平衡的状况，我们的

市场经济发展状况确有许多不足。在这一方面必须进一步改

革。改革有两个方面：一是作为政府方面，要有个时间表。

改革有风险，但不改革肯定是不行的。改革到现在的程度，

不能半途而废，要改革到底，坚定地走市场经济之路。宏观

调控不等于计划控制，关键是要达到科学发展。中央一定要

下决心改革到底。现在反对改革的人往往是20多年改革的受

益者。中央的政策是营造好的环境。我们呼吁的就是一定要

改革到底，既然加入世贸组织了，既然要搞市场经济，就要

按照市场经济的标准，坚持到底。 二是企业自身的行动。每

一个企业都要改变观念，提高素质，踏踏实实，提高产品质

量，就不怕他们怎么反倾销。我总认为不能怨天尤人，就产

品质量标准而言，他们的标准不是针对我们一个国家，如果

对我们一个国家那是不公平的，标准是对全球的。那么他们

为什么能够达到，我们为什么不能达到？这就是差距。这个



差距怪谁呢，你去怪他们那是不可能的，怪祖宗也怪不了，

只有自己努力。我认为这是惟一的办法。总不能叫人家降低

标准，认为这个产品质量标准我达不到，你给我把标准降下

来，这是不可能的。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


